



QUARTIERS DU MONDE

## Les rendez-vous de Quartiers du Monde

### Mai 2018

Du 7 au 12 mai, le réseau Femmes du Monde se retrouve à Ouarzazate pour la 5<sup>ème</sup> rencontre internationale du programme « un réseau d'entrepreneures solidaires ». Cette rencontre sera l'occasion d'avancer sur l'évaluation participative du programme en cours et de construire les axes du programme à venir. Renforcer la capacité d'agir des femmes et accompagner leur autonomisation économique nécessitent d'en identifier les freins pour mettre en place les leviers nécessaires. Pour les femmes du réseau « les hommes de l'entourage » constituent un des freins à leur émancipation. Au sein du réseau des pratiques abordant les masculinités existent, ce sera donc également l'occasion de se former aux outils et démarches permettant d'agir auprès des hommes. Et le temps d'un café monde d'ouvrir le débat sur les enjeux de l'implication des hommes pour l'égalité femmes/hommes. Enfin, Quartiers du Monde présentera le nouveau guide du réseau sur "l'accompagnement à l'entrepreneuriat social et solidaire avec perspective de genre". Un guide pratique pour connaître les étapes de développement d'une initiative entrepreneuriale d'ESS avec perspective de genre mais aussi pour comprendre comment le genre réinvente l'ESS.

### PARIS

## Les Lundis Femmes Solidaires

- **Atelier logo « Lundis Femmes Solidaires »**



Depuis longtemps, les femmes des lundis rêvaient d'avoir leur logo, c'est chose faite ! L'atelier co-animé par Véronique Desanlis a été l'occasion pour le groupe d'exprimer ce que représentait, pour elles, les Lundis Femmes Solidaires et elles n'ont pas manqué de créativité pour représenter la diversité de toutes ces facettes : un espace très riche, de renforcement, d'amitiés, de développement, de partage et d'apprentissage.

Et grâce à la machine à badge acquise avec le fonds participatif des habitant.e.s, chacune a épinglé son badge pour le Forum Femmes en ActionS.



- **Projet « Du toit à l'assiette »**

Le projet de sensibilisation au développement durable et à la ville inclusive, lancé à l'automne dernier, a commencé par la projection d'une courte vidéo du collectif de femmes du quartier de Suba à Bogota en Colombie, présentant leur initiative de jardins partagés sur les toits des habitations de leur quartier.

Le visionnage a fait émerger beaucoup de questions autour de l'agriculture urbaine via les jardins partagés. Le collectif a pu poser ses questions sous forme de vidéos qui ont été envoyées au collectif colombien. On attend avec impatience les réponses de nos correspondantes colombiennes !!

- **Soupe citoyenne : Samedi 20 janvier 2018**

Samedi 20 janvier 2018, les femmes des lundis ont organisé une soupe citoyenne pour les habitant.e.s du quartier dans la résidence du père Julien Dhuit, situé à côté du centre Archipelia, afin de tisser des liens et d'informer sur les activités du collectif.

Le collectif a obtenu une subvention du Fonds Participatif des Habitant.e.s pour mener à bien son projet. Il s'est organisé en commission et a noué un partenariat avec l'Association « La Cantine des Pyrénées » pour bénéficier de la cuisine... et des conseils du cuisinier bénévole.

La soupe a réuni une centaine de personnes malgré le froid, le vent et la pluie. Un projet réussi qui a renforcé le collectif dans ses capacités d'organisation et donné envie de récidiver avec un temps plus clément .



*C'est bien pour nous,  
une soupe toutes ensemble,  
Merci !*

*On a bien assurées et on est res-  
tées jusqu'au bout malgré le  
mauvais temps.*

*On a amorcé la pompe ! La  
prochaine fois, un goûter  
dans l'après-midi ?*

- **Réunion publique sur les Quartiers Politique de la Ville : Bilan d'étape 13 mars 2018 – Mairie du 20<sup>ème</sup>**

La Mairie du 20<sup>e</sup> et le Cabinet de Colombe Brossel organisaient une réunion publique sur les projets de territoire de deux quartiers politique de la ville du 20<sup>e</sup> le mardi 13 mars. Sollicité par l'EDL Belleville –Amandiers, QDM, représenté par une bénévole a témoigné des projets menés sur les quartiers du grand Belleville, (cartographie d'accès au droit, marches exploratoires ...) et également sur les portes du 20<sup>ème</sup>. L'une des femmes porteuses du projet de création d'un commerce alimentaire de proximité a présenté l'avancement du projet. Le collectif ayant bénéficié d'une formation au plan d'affaire avec l'association Projet-19 grâce au financement obtenu pour le projet « Tremplin vers la formation, l'emploi et la création d'activité ».

- **Projet « Ensemble sur les Portes du 20eme »**

Ce projet de près de 18 mois correspondant a une commande publique de la Ville de paris a été confié à QDM. Il a débuté en janvier dernier. Un vrai challenge pour l'équipe parisienne qui a vu arriver en appui Karima Senni, stagiaire depuis février sur le projet et ce jusqu'en juillet.

Dans le cadre du renouvellement urbain du rond-point de la Porte de Montreuil et des zones proches, le projet a pour objectif la mobilisation d'un groupe d'habitant.e.s du Square d'Amiens, du boulevard Davout et de la rue Félix Terrier afin de faire émerger des projets de territoire par et pour les habitant.e.s.

Actuellement, la première phase du projet vise à mobiliser un groupe d'habitant.e.s autour des questions de territoire et d'espace urbain. L'équipe met en place des outils de QDM facilitant la rencontre et le dialogue avec les habitant.e.s et favorisant l'expression de leur vision et de leurs envies concernant leur quartier. Un Mur transform'action et des cartographies sociales du quartier ont été réalisés.

Karima Senni et Anaïs Enet-Andrade (chargée de projets Paris) tiendront une permanence et arpenteront le quartier, toutes les semaines (ou presque) le jeudi et le vendredi au 98 bd Davout à la nouvelle Maison des Projets.



- **Forum Femmes en actionS : Forum d'initiatives locales - vendredi 6 et samedi 7 avril 2018**

Quartiers du Monde a de nouveau participé à l'organisation de la 7<sup>ème</sup> édition du forum « Femmes en ActionS », forum d'initiatives locales. Porté par des associations locales, partenaires de la politique de la ville et par l'équipe de développement local Belleville-Amandiers-Pelleport, en lien avec la Mairie du 20<sup>ème</sup> arrondissement, le forum est l'occasion de témoigner des engagements et initiatives locales en faveur du droit des femmes et de l'égalité femmes-hommes.

Pour 2018, FEA a été accueilli dans plusieurs lieux du quartier dont CIP 20, la FASTI et la 20<sup>ème</sup> chaise.

QDM a co-animé cette année 3 ateliers emblématiques de ses actions et engagements tant sur le territoire parisien qu'à l'international : l'entrepreneuriat féminin et l'ESS, l'échange autour des droits des femmes et leur visibilité dans différents domaines et enfin, l'échange d'hommes et de femmes autour de la participation des hommes à la lutte contre le sexisme et autour d'une réflexion sur leur masculinité.



- **Café créa : « Des femmes entreprennent : joies et difficultés de la création d'entreprise » Vendredi 6 avril**



Quartiers du Monde en collaboration avec l'association Projet -19 a proposé aux participant.e.s de réfléchir et d'échanger sur l'entrepreneuriat féminin à partir de 3 témoignages de 3 collectifs de femmes du quartier.

Ces 3 collectifs en sont à des moments différents de leur projet : Saveurs en partage poursuit l'élaboration de son plan d'affaire et a intégré depuis janvier 2018 la couveuse EPICEAS, La gamelle des cheffes a, quant à elle, obtenu en juillet 2017 l'appel d'offre du théâtre de la Colline (Paris 20ème) et expérimente la gestion très particulière d'un espace restauration dans un lieu culturel, enfin, CIP 20 entame sa 3<sup>ème</sup> année d'activité et poursuit sa réflexion sur son développement.

Une roue du développement, outil participatif proposé par Quartiers du Monde, qui reprend les différentes étapes de création d'une entreprise ESS, a permis, au fur et à mesure des échanges et témoignages, de visualiser les cheminements de chaque collectif, avec les difficultés à surmonter mais avec aussi les joies des apprentissages nouveaux, de la reconnaissance sociale et de la force du collectif.



De belles aventures collectives locales à suivre et à soutenir !

- **Atelier d'écriture : «Autour de la figure d'Angela Davis, les femmes qui nous ont construites, héroïnes célèbres ou du quotidien » Samedi 7 avril**



Les femmes des Lundis solidaires connaissent bien Elsa Solal, auteure engagée, qui vient régulièrement les rencontrer avec chaque fois des propositions d'écriture qui résonnent fortement.

Ce samedi après-midi-là, devant un public nombreux, Elsa Solal a évoqué la figure d'Angela Davis. Des femmes des lundis ont, à ses côtés, lu des extraits du livre qu'elle vient d'écrire sur cette combattante féministe des droits humains : moment fort. Puis elle a proposé à chacune et chacun d'écrire, en évoquant à son tour une figure féminine qui l'a marqué.e, une héroïne de son histoire.

Beaucoup ont accepté de lire leur texte, et au fil de ces lectures, loin des personnages célèbres et célébrés, on a vu se dresser le portrait de mères, de grands-mères, de voisines, d'enseignantes ... héroïnes du quotidien par leur courage, leur détermination, leurs engagements



- **Atelier débat : « On ne naît pas macho, on le devient ! » Samedi 7 avril**



Quartiers du Monde et Archipelia ont proposé pour la 3<sup>ème</sup> année un atelier sur les masculinités qui a -malgré l'heure matinale - réuni une trentaine de participant.e.s dans les locaux de la FASTI.

Suite à la projection du film d'animation « La vida de Juan » (Institut Promundo, Brésil) qui retrace la vie de Juan et la construction de sa masculinité de son enfance à sa vie de jeune adulte, chaque participant.e a été invité.e. à choisir une image extraite du film pour partager une anecdote ou un moment fort de leur vie en lien avec la construction de leur masculinité (pour les hommes) ou partager sur les différentes constructions du masculin, pour les femmes.

La parole a d'abord été donnée aux hommes. Chacun a expliqué son choix, parfois avec beaucoup d'émotion, les situations évoquées par le film faisant resurgir des souvenirs d'enfance ou des moments plus récents vécus difficilement. Ces échanges, autant d'échos au film, ont montré les injonctions de genre vécues par les hommes et leurs conséquences sur leurs relations avec les femmes mais également avec les autres hommes. Il n'est pas toujours simple et facile au sein d'un groupe d'hommes d'affirmer sa différence de point de vue et de se démarquer des stéréotypes de genre.

Pour les femmes, c'était l'occasion d'entendre la parole d'hommes sur ces questions et de pouvoir échanger sur leur vision des relations femmes-hommes. De riches échanges en mixité, on attend maintenant la prochaine date avec impatience !!



- **Projet «création d'un magasin alimentaire de proximité ouvert à toutes et à tous» (suite)**

Le projet avance ! En septembre, le collectif s'est choisi un nom, **Saveurs en partage** et un logo !

En janvier, sur les 6 femmes du projet, 4 femmes du collectif ont intégré la couveuse EPICEAS portée par l'association Projet-19.

Pourquoi 4 ? Comme dans tout collectif, en cours de route, la contrainte d'avoir une source de revenu, rend moins disponible. Mais le collectif s'adapte pour prendre en compte les contraintes de chacune et aménager les rendez-vous et réunions intermédiaires en fonction des disponibilités.

Avec l'élaboration d'un premier document présentant rapidement les grandes lignes du projet, elles ont pu rencontrer la chargée de développement de Paris-Habitat et visiter des locaux disponibles en bas d'immeubles. En avril, leur choix s'est



arrêté sur un local situé sur le boulevard des maréchaux aux Portes du 20<sup>ème</sup>, un quartier avec du potentiel pour leur projet de double tarification. Le dossier suit son cours. Elles attendent la promesse de bail qui ne devrait tarder...

En attendant, elles poursuivent l'élaboration du plan de financement et du budget prévisionnel d'activité pour solliciter les partenaires susceptibles de les aider à concrétiser leur projet, repartent pour une nouvelle étude de marché sur ce quartier et partent à la recherche de leurs futurs fournisseurs en bio, circuit court et commerce équitable.

C'est beaucoup de travail, parfois ardu pour qui ne sort pas d'une école de commerce mais enthousiasmant. Et le projet rencontre des avis favorables comme lors de la dernière rencontre avec des habitant.e.s et des élus locaux à la maison des Fougères aux Portes du 20<sup>ème</sup>.

Bientôt, elles auront besoin de tous vos encouragements et soutiens .

**Pour toute information sur « les Lundis Femmes Solidaires »,  
Contacter : Anaïs Enet Andrade, chargée de projet QDM ou Karine Bague, facilitatrice  
[Anaïs.enetandrade@quartiersdumonde.org](mailto:Anaïs.enetandrade@quartiersdumonde.org)  
[Karine.bague@archipelia.org](mailto:Karine.bague@archipelia.org)**

## Le RÉSEAU / L'INTERNATIONAL

- **5<sup>ème</sup> Rencontre internationale : « Femmes du Monde : un réseau d'entrepreneures solidaires » : du 7 mai au 12 mai 2018 à Ouarzazate (Maroc)**



Quartiers du Monde en collaboration avec la FDLF (Fédération des Ligues pour les Droits des Femmes – Section Ouarzazate) organise du 7 au 12 mai la 5<sup>ème</sup> rencontre internationale du réseau Femmes du Monde. Cette rencontre se déroulera en 2 temps : un séminaire interne qui réunira les associations de Bolivie, Colombie, Mali, Sénégal, Maroc, France qui participent au programme Femmes du Monde, programme co-financé par l'AFD (Agence Française de Développement) et un forum international ouvert.



- **Séminaire interne : évaluation participative du programme en cours et élaboration du futur projet Femmes du Monde**

➤ **Préparation de l'évaluation finale du programme : « Femmes du Monde un réseau d'entrepreneures solidaires » mai 2014-avril 2019**

Il s'agit d'écrire collectivement les termes de référence et de planifier l'évaluation finale qui portera également sur les actions conduites par les membres du réseau et sur les indicateurs du cadre logique du programme. L'évaluation finale sera réalisée avec l'appui technique du F3E.

➤ **Présentation du nouveau guide d'orientations pédagogique : l'économie sociale et solidaire avec perspective de Genre.**

Un temps sera réservé à la présentation du nouveau guide d'orientation pédagogique élaboré par Quartiers du Monde et en cours de finalisation sur l'économie sociale et solidaire (ESS).

➤ **Elaboration du futur projet Femmes du Monde**

Le réseau se concentrera sur l'élaboration du futur projet du réseau Femmes du Monde permettant de structurer le réseau et de répondre aux enjeux de chaque territoire. **La mise en marché de la production, le contrôle de la qualité et la commercialisation** sera un des axes prioritaires car il représente un défi particulier pour l'ensemble des collectifs du réseau. Une journée et demie de formation et d'échange sera consacrée à l'analyse des difficultés rencontrées par les collectifs et à la construction des stratégies de commercialisation. Elle sera animée par la référente ESS du réseau en collaboration avec la facilitatrice de l'équipe de Bolivie qui a accompagné un processus depuis l'élaboration de marque jusqu'à la vente en ligne.



- **Forum international : « Echange d'expérimentations Europe, Afrique, Amérique du Sud sur le genre et les masculinités »**

Le forum international se veut un espace d'échanges de pratiques et de savoirs entre facilitateurs/trices du réseau engagés dans le travail de genre et masculinités et acteurs/actrices du genre et des masculinités, universitaires, responsables de politiques publiques, habitant-es, bailleurs de fonds....

Saida Belhdid, de la LDDF –section Ouarzazate, présentera les objectifs du forum et insistera sur les enjeux de l'implication des hommes pour l'égalité de genre. Son intervention sera suivie d'un Café monde avec 4 propositions : Pourquoi travailler sur le genre et les masculinités ? / Quelles Stratégies d'action et quelles alliances ? / Résistances, défis et enjeux /Quels financements pour les actions ? .

⇒ **Théâtre avec l'Aquarium : Question de Paternités —Samedi soir —Ouarzazate**

L'association Aquarium présentera en avant-première la pièce de théâtre créée en partenariat avec Quartiers du Monde sur les Paternités. Issue d'un processus de formation et d'ateliers sur le genre, les masculinités et les paternités avec des jeunes femmes et hommes, acteur-e-s associatifs/ves de plusieurs régions du Maroc, cette pièce questionne, avec le regard toujours fin et ironique du théâtre Aquarium, le modèle de paternité dominant et ouvre sur le rêve et la construction de relations égalitaires.

- **Programme ONU Femmes : “Mise en œuvre de projets communautaires en matière d'égalité de genre”**

### **La paternité : une entrée pour aborder les masculinités au Maroc**

Les 3 premières capsules sur les Paternités sont presque prêtes. De beaux ateliers, à Rabat, Salé et Fqih Ben Salah, ont réuni des jeunes et moins jeunes, femmes et hommes dans un dialogue intergénérationnel sur l'héritage culturel, sur l'image des masculinités/féminités et des paternités transmises par les proverbes et chansons et sur les différents modèles de paternités. Cela a été l'occasion de proposer des réécritures plus égalitaires et de visualiser l'existence de pères co-responsables. Les paternités ont été également questionnées dans le secteur de l'éducation avec et professeurs, des élèves en demande de pères plus présents, des professeur-e-s engagé-e-s pour l'égalité, des organisations de parents d'élèves prêtes à se mobiliser. Il y aura là de belles choses à construire dans le futur!

### **Visite d'échange avec Sonke Gender Justice et ONU Femmes en Afrique du Sud**

Dans le cadre du programme Hommes et Femmes pour l'égalité, Quartiers du Monde a participé avec quelques partenaires/ONGs du programme à une visite d'échange organisé par ONU Femmes en Afrique du Sud. Il s'agissait de partager l'expérience de Sonke Gender Justice et de ses partenaires en Afrique du Sud en terme de travail et d'engagement des hommes pour l'égalité de genre, la promotion des droits des enfants et pour la parentalité positive. Les participant.e.s ont pu également visiter un centre “guichet unique” pour les Violences Basées sur le Genre et les agressions sexuelles.

Cette rencontre a favorisé l'apprentissages d'outils et de stratégies. Elle a permis d'ouvrir sur de nouveaux débats sur les alliances à construire et les pré requis du travail avec les hommes pour l'égalité femmes/hommes dans une perspective féministe.



- **Lancement du projet "Nt3elmo w n3ewlo ala rassna"**

Le lancement du projet «Renforcement des capacités des OSC locales pour un accompagnement global des femmes victimes de violence » financé par l'Union Européenne a eu lieu le 9 février. A cette occasion, le Réseau Iddf-injad contre la Violence Basée sur le Genre, le laboratoire GELM de l'Université Hassan II Casablanca, l'ONG Quartiers du Monde et l'Union Européenne au Maroc ont présenté le projet et rappelé les engagements de chacun des partenaires en faveur de la lutte contre les violences faites aux femmes. Ce projet a pour but d'améliorer les conditions de vie des femmes et des filles et de favoriser leur autonomisation socio-économique, en particulier auprès des femmes victimes de violences dans les régions de Casablanca-Settat et de Tanger Tétouan-Al Hoceima.



Une première session de formation a déjà eu lieu, avec pour objectif d'outiller les associations, tant dans la méthodologie d'accompagnement des femmes victimes de violences que dans la réflexion et la construction des stratégies à mettre en œuvre pour contribuer à leur autonomisation socio-économique.



- **Groupe Thématique Genre des Nations Unies : Avril 2018**

Quartiers du Monde a participé au groupe thématique des Nations Unies à ONU Femmes. Ce premier groupe thématique de l'année 2018 a abordé la question des masculinités. Au programme, une brève présentation par ONU Femmes d'une synthèse des résultats de l'enquête IMAGES, une présentation par le professeur chercheur Khalid Tamdy de sa thèse qui traite des représentations des masculinités dans les manuels scolaires marocains et une présentation du travail mené par Quartiers du Monde sur les masculinités.

**Retrouvez Quartiers du Monde sur**  
<http://www.quartiersdumonde.org/>  
<https://fr-fr.facebook.com/quartiersdumonde1/>